

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 88 (2000)

Heft: 1445

Artikel: L'avortement en chiffres

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-281921>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'avortement en chiffres

SUISSE

- Environ une grossesse sur huit est légalement interrompue.
 - Environ 12'000 femmes se font avorter annuellement.
 - Le nombre d'avortements chez les jeunes filles est faible, mais le pourcentage des étrangères ayant subi un avortement est très élevé.
 - Vers la fin du XIX^e siècle, l'avortement a pris une signification sociale : jusqu'alors, ce sont surtout les célibataires et les veuves qui étaient concernées, mais de plus en plus de femmes mariées des couches sociales pauvres ont commencé à recourir à cette solution d'urgence pour sauver leur mariage.
 - Aux alentours de 1930, on estime qu'entre 60'000 et 80'000 avortements illégaux étaient pratiqués annuellement. En 1966, on estimait le nombre à 45'000. Aujourd'hui, la pratique des avortements illégaux, et donc à haut risque, a presque complètement disparu.
 - De 1942 à 1949, 26 femmes mouraient en moyenne chaque année des suites d'un avortement illégal ou douteux. De 1950 à 1959, elles étaient 9. Dans les années '60, elles étaient 5 et encore une ou 2 dans les années '70. En 1981, on a enregistré le dernier décès dû à des circonstances de ce genre. Dans les années '90, un tel événement ne survient qu'une fois tous les deux ans.
 - Depuis 1970, le nombre d'avortements pour 1000 femmes est passé de 12.1 en 1970 à 7.7 en 1994.
 - Depuis 1988, personne n'a été condamné pour avortement.
 - Les spécialistes soulignent qu'en favorisant l'information, en diffusant les moyens de contraception et en offrant des conseils professionnels, le nombre d'avortements diminue.
- (Sources: *Vers l'égalité? La situation des femmes et des hommes*, Office fédéral de la statistique, 1996, *Femmes, pouvoir, histoire: Evénements de l'histoire des femmes et de l'égalité des sexes en Suisse de 1848 à 1998*, Commission fédérale pour les questions féminines, Courrier de l'USPDA.)

MONDE

- ◆ Chaque année, près de 600'000 femmes meurent pendant la grossesse ou l'accouchement et 75'000 femmes décèdent des suites d'hémorragies excessives ou d'infections dues aux seuls avortements réalisés dans de mauvaises conditions sanitaires.
 - ◆ En Afrique, où l'avortement est la première cause de mortalité féminine, dans un certain nombre de pays, une loi française de 1920 condamnant la publicité en faveur du contrôle des naissances et l'incitation à l'avortement, est toujours en vigueur.
 - ◆ Les pays de l'ancien Bloc de l'Est présentent les taux d'avortements les plus élevés d'Europe. La Russie vient en tête de liste avec 120.4 avortements pour 1000 femmes de 14 à 44 ans. L'URSS est le premier Etat au monde à avoir supprimé l'interdiction d'avorter (en 1917), et à avoir introduit (en 1920) l'avortement libre et gratuit pratiqué par un-e médecin et à avoir mis gratuitement à la disposition des femmes des moyens de contraception et des centres de consultation.
 - ◆ Les Pays-Bas qui connaissent une pratique libérale depuis des années et qui ont beaucoup œuvré sur le plan de l'information et de la prévention, connaissent les chiffres les plus bas d'Europe en ce qui concerne l'avortement : 5.5 femmes sur 1000 de 15 à 44 ans se font avorter.
- (Source: *Violence contre les femmes: un rapport*, OMCT, 1999 et *The Right to Choose: Reproductive Rights and Reproductive Health*, UNFPA, 1999)

Chaque minute dans le monde:

- 380 femmes deviennent enceintes;
- 190 femmes sont confrontées à une grossesse non planifiée ou non désirée;
- 110 femmes subissent des complications liées à la grossesse;
- 40 femmes se font avorter dans de mauvaises conditions;
- 1 femme en meurt

(Source: The White Ribbon Alliance For Safe Motherhood
whiteribbonalliance@hotmail.com)

Non tu n'as pas de nom

Chanson de Anne Sylvestre écrite en 1976 souvent interprétée par Pauline Julien

(Refrain)

Non, non tu n'as pas de nom
Non, tu n'as pas d'existence
Tu n'es que ce qu'on en pense
Non, non tu n'as pas de nom

Oh non tu n'es pas un être
Tu le deviendrais peut-être
Si je te donnais asile
Si c'était moins difficile
S'il me suffisait d'attendre
De voir mon ventre se tendre
Si ce n'était pas un piège
Ou un douteux sortilège

Savent-ils que ça transforme
L'esprit autant que la forme?
Qu'on te porte dans la tête
Que jamais ça ne s'arrête
Tu ne sera pas mon centre
Que savent-ils de mon ventre?
Pensent-ils qu'on en dispose?
Quand je suis tant d'autres choses

Déjà tu me mobilises
Je sens que je m'amenuise
Et d'instinct je te résiste
Depuis si longtemps j'existe
Depuis si longtemps je t'aime
Mais je te veux sans problème
Aujourd'hui je te refuse
Qui sont-ils ceux qui m'accusent?

A supposer que tu vives
Tu n'es rien sans ta captive
Mais as-tu plus d'importance
Plus de poids qu'une semence?
Oh ce n'est pas une fête
C'est plutôt une défaite
Mais c'est la mienne et j'estime
Qu'il y a bien deux victimes

Ils en ont bien de la chance
Ceux qui croient que ça se pense
Ca se hurle, ça se souffre
C'est la mort et c'est le gouffre
C'est la solitude blanche
C'est la chute, l'avalanche

C'est le désert qui s'égrène
Larme à larme, peine à peine

Quiconque se mettra entre
Mon existence et mon ventre
N'aura que mépris ou haine
Me mettra au rang des chiennes
C'est une bataille lasse
Qui me laissera des traces
Mais de traces je suis faite
Et de coups et de défaites

Non, non tu n'as pas de nom
Non, tu n'as pas d'existence
Tu n'es que ce qu'on en pense
Non, non tu n'as pas de nom